

Appel

Cet hiver, les hérissons meurent de froid

Les petits mammifères n'ont pas emmagasiné assez de graisse pour passer l'hiver. Un centre propose de les requinquer

Valérie Geneux

SOS hérissons! Les petits mammifères qui squattent nos jardins, haies et autres murets sont en danger. Le centre de soins pour hérissons dirigé par la Verniolane Christina Meissner croule sous les arrivées de pensionnaires en piètre état de santé.

Depuis le début de l'année, 265 hérissons sont passés par le centre pour se refaire une santé. Actuellement, 30 petites têtes séjournent dans la cave de Christina Meissner, aménagée en clinique. Faute de place, certains doivent même se partager une cage.

Mais pourquoi s'alarme-t-on sur leur sort? Parce que, normalement, toutes ces petites bêtes dorment profondément sous un tas de feuilles tout l'hiver. Or cette année, ce n'est pas le cas. En effet, pour pouvoir hiberner, les hérissons ont besoin de démarrer la saison froide avec un stock de nourriture suffisant. Or, l'été a été marqué par la sécheresse. Et qui dit sécheresse dit moins d'insectes, de vers, de limaces et d'escargots, soit l'alimentation de base de ces mammifères. Le ventre vide, impossible pour les hérissons de s'endormir.

Les petits sont trop faibles
Autre facteur: certaines hérissonnes, faute de dénicher de la nourriture en quantité suffisante, ont retardé leur période de mise à bas. D'habitude, les petits naissent entre juin et août. Cette année, les naissances se sont pro-



Christina Meissner, directrice du centre de soins pour les hérissons, en compagnie de l'un de ses protégés. LUCIEN FORTUNATI

Envie d'adopter un hérisson? C'est possible

● Une fois remis sur pattes, les hérissons du centre de soins SOS Hérissons sont destinés à retrouver leur liberté. Ils cherchent donc un nouveau terrain de jeu pour les accueillir. Attention, il ne s'agit pas d'en adopter un pour le garder dans une cage mais de lui offrir un habitat naturel et adéquat. Les futurs hôtes devront aménager un espace abrité, sous une haie ou contre le mur d'un cabanon de jardin, avec des feuilles mortes et de la paille pour la chaleur.

Pendant plusieurs semaines, il faudra veiller à proposer un point d'eau ainsi que de la nourriture (croquettes ou pâtée pour chats) disponibles seulement pour les hérissons. Ces derniers décideront ensuite s'ils souhaitent rester dans les parages ou s'ils trouvent leur bonheur ailleurs. Pour toutes les demandes d'adoption, un formulaire est disponible sur le site du centre: www.christinameissner.com/nature/sos-herissons. **V.G.**

longées jusqu'en automne. «Les petits n'ont pas eu assez de temps pour faire des réserves et se retrouvent actuellement trop faibles pour hiberner, explique Christina Meissner. On les aperçoit alors dehors, amaigris, en quête de nourriture.»

Les premiers soins

Si un hérisson montre le bout de son museau en pleine journée dans votre jardin, c'est donc qu'il est transi de froid. Christina Meissner donne quelques recommandations. Il convient de ramasser l'animal délicatement avec des gants. Puis de le placer dans un carton chez soi. «Il faut absolument lui offrir une source de chaleur directe avec une bouillotte ou une bouteille en plastique

remplie d'eau chaude. La température ambiante de la pièce ne suffit pas», précise-t-elle. Une fois que le hérisson s'est réchauffé, proposez-lui de la nourriture (croquettes ou pâtée pour chats font l'affaire) et de l'eau. «Attention à ne surtout pas leur donner du lait, qui provoque la diarrhée et peut être mortel pour les bébés», prévient-elle. Par la suite, la petite bête doit être amenée dans un centre de soins. Soit au Zoo La Garenne, au parc Challandes, au Centre de réadaptation des rapaces ou à SOS Hérissons, chez Christina Meissner.

En tournus, une vingtaine de bénévoles s'affairent chaque jour à choyer les pensionnaires de la Verniolane. Les plaies sont désinfectées, les parasites éliminés et

les maladies soignées. Certains arrivent bien amochés, avec de grosses blessures dues aux débroussailluses, aux morsures de chiens ou encore aux filets de vigne dans lesquels ils se retrouvent piégés. Toutefois, c'est surtout la prise de poids qui demeure importante. «Le but est que ces hérissons retrouvent leur vie normale d'animaux sauvages et libres. Quand ils atteignent entre 600 et 700 grammes, ils sont prêts à être réintroduits dans la nature.»

Une maison dans les feuilles

Réchauffés, soignés et rassasiés, *Risette*, *Tipp-Ex*, *Scotch* ou encore *Tagada* retrouveront donc bientôt leur liberté. Mais on ne peut pas les relâcher n'importe comment en plein hiver (*lire ci-dessous*). Il leur faut un coin abrité et plein de feuilles mortes afin qu'ils puissent hiberner.

«Les hérissons sont les ambassadeurs de la biodiversité»

Christina Meissner
Directrice de SOS Hérissons

«Les feuilles décomposées par différents insectes et vers leur servent de garde-manger, indique Christina Meissner. La décomposition dégage de la chaleur. C'est l'endroit idéal pour passer l'hiver.» Elle poursuit la démonstration en expliquant qu'en créant des lieux propices aux hérissons, un cercle vertueux se développe pour un grand nombre d'espèces vivantes. Les feuilles mortes se décomposent en terreau qui alimente la terre. Les arbres sont alors nourris et donnent feuilles et fruits avec l'arrivée du printemps. «Le hérisson est l'ambassadeur de la biodiversité. Lorsqu'on en aide un, on fait sa part pour la nature», conclut Christina Meissner.

PUBLICITÉ

OSR
ORCHESTRE DE LA SUISSE ROMANDE

JEUDI 14 NOVEMBRE 20h00 - Victoria Hall

CONCERT EN FAMILLE SAMEDI 16 NOVEMBRE 11h00 - Victoria Hall

* Le Concert en Famille du 16 novembre présente uniquement *Les Planètes* avec le film

OSR.CH
022 807 00 00

CINÉ CONCERT
The Planets — An HD Odyssey

Rory Macdonald
direction

OSR et Orchestre de la HEM
Maîtrise du CPMDT

RICHARD STRAUSS
KAIIJA SAARIAHO
JOHN WILLIAMS
GUSTAV HOLST*

Partenaire de prestige
CREDIT SUISSE

Partenaire artistique hfm
Partenaire de diffusion RTS
Partenaire radio ESPACE 2

Avec le soutien de

Une centrale solaire sur le Stade de Genève



Depuis la mi-septembre, les Services industriels de Genève (SIG) installent une centrale solaire sur le toit du Stade de Genève. Près de 3100 panneaux sont en train d'être posés, représentant une surface totale de 5000 m². Cette centrale photovoltaïque sera la troisième plus grande du canton. Elle produira 1,1 GWh d'électricité par an, soit l'équivalent de la consommation de 367 ménages. Les 30% de ce courant couvriront le tiers des besoins du stade. Le reste sera vendu à la population sous forme de parts. Pour 330 francs, chacun peut ainsi devenir «propriétaire» d'un mètre carré de panneaux solaires sur une durée de vingt ans, de quoi recharger la batterie de son vélo électrique toute l'année. Il reste 470 parts disponibles. Notre drone est allé survoler le chantier, qui s'achève bientôt. Vidéo à découvrir ici: www.stadedrone.tdg.ch. LUCIEN FORTUNATI

PUBLICITÉ

Tribune de Genève Partenaire média

Bach Reloaded

Graines de Paix 30 ANS DE DROITS DE L'ENFANT Pour les 30 ans des Droits de l'Enfant et en faveur de Graines de Paix

GENÈVE VICTORIA HALL
30 NOV. 2019 - 20H

Nigel Kennedy
et les étudiants des HEM suisses

UNE PRODUCTION DE musika

LOTÉRIE ROMANDE 20 ans

BALXERT, GENEVE TOURISME, LAUSANNE TOURISME

BILLETTERIES

MUSIKA-AGENCE.CH/VENTE-ONLINE